



Mi Universidad

Control de lectura

Sara Judith Armendáriz Mijangos

Control de lectura

2do Parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

1er Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de octubre de 2024

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.
Judith

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación de salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: (1) **necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad)**, (2) **determinantes sociales** y (3) **recursos y servicios**. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir en el diagnóstico: (4) **las fortalezas de la población**.

El equipo que realizó los diagnósticos de salud tuvo finalidad pedagógica y se constituyó por profesores y estudiante de ambos sexos, pertenecientes a la maestría en salud pública de Instituto Nacional de Salud Pública (INSP).

El diagnóstico de salud tuvo cinco fases:

1. Recolección de información en fuentes secundarias:

Análisis de información de datos sociodemográficos, económicos, históricos, ambientales y de daños a la salud en el municipio. Se consultaron base de datos de fuentes secundarias, libros de historia local y registros de los servicios de salud estatales y nacionales.

2. Acercamiento: El equipo se entrevistó con autoridades municipales y sanitarias a fin de acordar el objetivo del diagnóstico de salud poblacional.

3. Diagnóstico (recolección de información): se utilizó metodología mixta (cuantitativa y cualitativa).

4. Fase de priorización: Identificación de problemas, análisis de problemas y priorización.

Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Judith

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde en 1974. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos: Aquellos que son de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Aquellos que son responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos.

Los determinantes económicos, sociales y políticos nos llevaron a una mejor comprensión de estos determinantes sobre la salud de la población, haciendo una revisión histórica de los acontecimientos y de las personas que influyeron para que la humanidad comprendiera la transcendencia de los factores económicos, sociales y políticos, sobre la salud de la población. Los acontecimientos más trascendentes fueron: - Los trabajos de un médico brillante y de reconocido prestigio por toda Europa y en Norte de América, había un desarrollo masivo de fábricas, que producían gran polución ambiental, donde existía una gran explotación de los obreros, a los que le pagaban salarios paupérrimos los hacían trabajar un promedio de 12 horas diarias. Ante esta situación las empresas reclamaron al gobierno, por que

APS, Protección y Promoción de la Salud

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Judith

El objetivo principal del Departamento de Sistemas y Servicios de Salud es fortalecer los sistemas de salud basados en la Atención primaria de salud, apoyar la transformación de los sistemas nacionales de salud para mejorar la equidad y la resiliencia, fortalecer la Atención primaria de salud, y abordar las cuestiones pertinentes relacionada con los recursos humanos a medida que los sistemas de salud avanzan hacia la salud universal.

Su labor abarca las siguientes áreas: prestación de servicios integrados, fortalecimiento de la gobernanza y la rectoría en los sistemas de salud; desarrollo de mecanismos financieros eficientes y equitativos para garantizar una financiación pública adecuada del sistema de salud; recursos humanos para la salud, curso de vida saludable; el Campus Virtual de Salud Pública, y el Centro Latinoamericano de Perinatología, Mujer y Salud Reproductiva (CLAP).

La alianza por la Atención Primaria de Salud en las Américas se estableció en diciembre de 2023 entre la Organización Panamericana de la Salud, el Banco Interamericano de Desarrollo y el Banco Mundial. Su objetivo es fortalecer la inversión, la innovación y la implementación de políticas e iniciativas para transformar los sistemas de salud en la Región, con un fuerte énfasis en la atención primaria de salud.

Promoción de la salud: "La promoción de la salud es el proceso de permitir que las personas aumenten el control sobre su salud y la mejoren"
Breve historia de la Promoción de la salud.

La educación es considerada la vía más adecuada para alcanzar el desarrollo humano y sostenible, por cuanto además de intervenir en determinantes sociales de orden estructural, fomenta el desarrollo de competencias que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas que desarrolla una persona para comprender, transformar y participar en el mundo en el que vive, por tanto se hace necesario abundar la no sólo desde el ámbito de las instituciones educativas y de los individuos, sino desde las formas de gobierno, desde el desarrollo de políticas educativas, el acceso y calidad de la educación. Se entiende la educación para la salud con enfoque integral como un proceso de generación de aprendizajes, no sólo para el autocuidado individual, sino para el ejercicio de la ciudadanía, la movilización y la construcción colectiva de la salud en la cual participan las personas y los diferentes sectores del desarrollo. De igual modo es una estrategia de la salud pública y la promoción de la salud que utiliza diversos métodos educativos, políticos y de acción social, basados en la teoría, la investigación y la práctica, para trabajar con individuos, grupos, poblaciones, comunidades e instituciones con el fin de fomentar la toma de decisiones favorables a la salud, el análisis crítico de la información, el entendimiento de los determinantes de la salud y el compromiso con la acción social y colectiva. Adicionalmente han existido muchas definiciones que relacionan el concepto de educación para la salud y la Alfabetización en salud tal vez una de las más aceptadas es la de Sorensen et al. en 2012, que la define como: "La alfabetización en salud se basa en la alfabetización general y engloba las motivaciones, los conocimientos y las competencias de las personas para a-

Referencias

1. Diagnostico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. (2015,18 febrero). Rev Saúde Pública. [https://www. Scielo. br/pdf/rsp/v49/es-0034-8910-rsp-50034-89102015049005842.pdf](https://www.Scielo.br/pdf/rsp/v49/es-0034-8910-rsp-50034-89102015049005842.pdf).
2. Peruana, A.M. (S.f). Factores determinates de la salud: Importancia de la prevención. Scielo Perú. https://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=scri_arttext8pid
3. Sistemas y servicios de salud(2024,3 octubre) OPS/OMS| Organización Paramericana de la Salud. <https://www.paho.org/es/sistemas-servicios-salud>.
4. world Health Organization:Who. (2019,15 niviembre). Health promotion. <https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab-3>
5. OPS,OMS. Documento Conceptual: Educación para la salud con enfoque integral 24. Mar.2017.
6. Universidad de Manizales. La educación en salud como una importante estrategia de Promoción y prevención. 15 Abril. 2020